



## Saludo de la Alcaldesa

Un afectuoso saludo a todos los vecinos de La Copa.

Esta revista me permite de nuevo dirigirme a vosotros para deseáros unas Felices Fiestas de San Antón, presentación como siempre, del inicio de un nuevo año. Eso sí, fiestas con la suficiente identidad y contenido que vienen a reflejar precisamente la tradición, las costumbres y por supuesto, la cultura de La Copa. Este año es especial porque no podéis imaginar la ilusión que me embarga porque algo tan nuestro sea por fin

reconocido de la forma que se merece.

Permitidme en este punto que registre con exactitud las palabras que desde la Consejería de Turismo, Cultura, Juventud y Deportes nos notificaban hace escasos días:

**Resolución de la Dirección General de Patrimonio Cultural, por la que se incoa procedimiento de declaración de Bien de Interés Cultural de carácter Inmaterial, a favor de las fiestas de San Antón y el Baile del Inocente de la Copa de Bullas.**

**Determinar la aplicación provisional del mismo régimen de protección previsto para los bienes declarados de interés cultural al bien afectado por esta resolución de incoación.**

Mi más sincera enhorabuena a la actual Hermandad de San Antón por supuesto, pero permitidme que aproveche para recordar a todos, todos los que a lo largo de los años han permitido que la tradición perviva y que han abandonado este mundo aconsejando a los suyos la continuidad de su historia, de su origen. Un agradecimiento eterno para ellos.

Agradezco a los distintos concejales y técnicos del ayuntamiento que comenzaron con el trabajo arduo de montar y completar el expediente que nos ha llevado hasta esta situación. Lo han hecho, lo hicieron con el interés absoluto de demostrar al resto de la región y por qué no del país, lo que entedíamos por justicia que es único, extraordinario y que con mucho esfuerzo y desvelo se ha mantenido hasta nuestros días.

**A vosotros y a todos los habitantes de La Copa ENHORABUENA.**

Es una de las primeras fiestas del año dedicadas especialmente a la protección de los animales, sobre todo el cerdo, a los animales de tiro y a la agricultura, nuestro motor productivo y vital durante tanto tiempo. Al santo se le representa siempre con un cerdo y su figura representaría innegable protagonismo en las fiestas invernales, como es el caso de La Copa.

Las primeras noticias que se poseen de la presencia de una hermandad de San Antón en Bullas [y en La Copa] son alrededor de 1771.

En el expediente se destacan todas las actividades que forman parte de su desarrollo; desde el pasacalles, pasando por la Gran Hoguera en La Cañá, la misa con la bendición de los "rollicos", la Subasta y el Baile de Ánimas con el Inocente o Baile de Pujas acompañado con música folclórica de la cuadrilla de auroros de La Copa.

Desde aquí desear que las actividades que se lleven a cabo en honor a San Antón sean del agrado de todos y cada uno de los vecinos y vecinas y que como siempre, hagáis grande la fiesta con la participación de cada uno de vosotros.

Pensad que a partir de ahora la administración regional nos ayudará a que lo que es importante para todos nosotros, lo sea para mucha más gente y que La Copa sea más conocida, más querida, más apoyada.

Por mi parte, ponerme a vuestra disposición y compartir con todos vosotros lo que estos días y el resto nos deparen.

Cualquier ocasión es buena para agradecer a la Junta Directiva de la Hermandad, su labor en el desarrollo y la conservación de esta iniciativa y a todos aquellos que a lo largo del tiempo han procurado que así sea. Animo desde aquí a las nuevas generaciones que continúan los pasos de familiares y amigos. Más gente podría significar más ideas y buenas voluntades al servicio de un mayor cuidado de nuestras tradiciones.

Deseando que estas fechas sean entrañables y os deparen diversión y buenos momentos, se despide.

**Vuestra Alcaldesa**  
María Dolores Muñoz Valverde



## Saludo del Concejal

Entrados ya en el año 2024, despedimos las pascuas como manda la tradición, con las fiestas en honor a San Antón. Un broche de oro para unos días cargados de celebraciones familiares, cenas con amigos y momentos entrañables, que espero hayáis disfrutado mucho.

Las que estamos a punto de celebrar son, sin duda, una de las tradiciones de más larga raigambre del municipio. Su atractivo turístico, su carga cultural y su mezcla de costumbres, convierten a esta fiesta en una muestra viva de nuestra historia y de nuestra forma de ser. De ahí que, junto a la Hermandad de San Antón, hayamos conseguido, no con pocos esfuerzos, que se inicie el expediente para ser consideradas Bien de Interés Cultural con carácter inmaterial de la Comunidad Autónoma. Esto es, sin discusión, una enorme noticia para nuestra pedanía y para Bullas, a la que se le reconoce el enorme valor de nuestra cultura, de lo que nos identifica. Debemos, por tanto, felicitarlos todos por este merecido reconocimiento que va a permitir otorgar a esta fiesta y al Baile de Inocente el mayor nivel de protección cultural de cuantos se otorgan en nuestra Región. Es un tremendo orgullo, que celebraremos como es debido cuando este proceso termine y finalmente se nos sea otorgado este nuevo BIC.

El interés por esta fiesta sobrepasa, pues, las fronteras de nuestro pueblo y es nuestro deber, el de todos, mantenerla y seguir impulsándola. Sin duda, desde el equipo de gobierno al que pertenezco así va a seguir siendo, suponiendo esta una de nuestras prioridades.

Pero si estas siguen celebrándose con el paso del tiempo es gracias a las personas que forman parte de la Hermandad de San Antón, a los que están y a los que estuvieron a lo largo de la historia. Nuestro agradecimiento eterno por su enorme aportación a la Cultura de nuestro pueblo. Su tesón y la ilusión con la que realizan su trabajo da, año tras año, esplendor a la fiesta y permiten que hoy sigamos disfrutando de las tradiciones que iniciaron hace cientos de años nuestros antepasados.

Espero estas fiestas con la misma ilusión de mi infancia, anhelo reunirme con mis amigos alrededor de la hoguera para compartir la cena, pujar en la subasta y bailar la malagueña de La Copa en el baile de ánimas, a las órdenes del Inocente. Renace cada año en mí, con esta fiesta, el orgullo de ser hijo de esta hermosa tierra.

Espero, de forma especial este año, veros a todos y todas en la calle, disfrutando de cada acto programado. Vamos a demostrar que el reconocimiento que estamos a punto de recibir es, de sobra, merecido.

Aprovecho para desearos un feliz y próspero año 2024, esperando que éste sea bueno para todos y que San Antón nos bendiga en su recorrido por las calles de La Copa.

Recibid un caluroso abrazo.

**Antonio José Espín Espín**  
Concejal de Hacienda, Cultura, Patrimonio, Educación,  
La Copa y Lucha contra la Despoblación



## Saludo del Párroco

Desde este programa de fiestas quiero saludar, una vez más, al pueblo de La Copa y en especial a la Directiva de la Hermandad de San Antón que cada año hace posible estas fiestas y así concluimos el tiempo de la Navidad, pues como dice el refrán “hasta San Antón Pascuas son”.

Terminamos el año con las fiestas de la Purísima y lo empezamos con las de San Antón, esto quiere decir que nos gustan las fiestas, conservar nuestras tradiciones, la convivencia con los amigos y conocidos, el abrirnos a los que vienen, el compartir los momentos alegres con todos los que están a nuestro alrededor.

Los que hemos llegado de fuera, hemos tenido la suerte de encontrar una gente acogedora como vosotros que también en el día a día sabéis demostrar la amistad y el cariño con todas las personas que vienen a vosotros.

Para todos os deseo unas felices fiestas y que San Antón nos conceda sencillez para la vida y generosidad para compartir lo que somos y tenemos.

Feliz fiesta os deseo

**Julián Marín Torrecilla**  
Vuestro Párroco



## Saluda del Presidente de la Hermandad

Todos los años salimos. Así comienza una copla que cantamos en la pedida de las ánimas. Comenzando el primer acto de las fiestas de San Antón con el canto por nuestro querido pueblo.

Si habéis notado que hemos cambiado el día de la salida, efectivamente se han producido cambios. El motivo es que el día de navidad, fecha muy familiar, donde todos nos reunimos y saboreamos ese rato con las personas mas cercanas. Los animeros también queremos vivir esos momentos.

Gran noticia llega este año para nuestro pueblo y lógicamente para el municipio. Las fiestas de San Antón son declaradas Bien de Interés Cultural.

Trabajo inconmensurable y persistente de nuestros antecesores y que esta Asociación sigue luchando con la misma intensidad. Deseamos que los predecesores continúen en esta línea. Al igual que este presente que estamos. Haciendo una gran labor por nuestra cultura y tradiciones. Todo ello gracias al pueblo de La Copa. Agradecer también el gran apoyo del Ayuntamiento y las empresas que colaboran.

Quedáis todos invitados a los actos que vamos a celebrar, contamos con vuestra presencia, que esta hermandad pondrá su esfuerzo y trabajo.

**FELICES FIESTAS Y PROSPERO AÑO NUEVO.**

**Marcos Espín Espín**  
PRESIDENTE

## FIESTA DE SAN ANTON DECLARADAS BIC

Ha pasado un año importante para el pueblo de La Copa, se han reconocido **Bien de Interés Cultural a las fiestas de San Antón** de esta pedanía.

Este reconocimiento para esta Asociación Hermandad de San Antón es una gran satisfacción, que durante su legislatura se ha producido este gran acontecimiento.

No por sus miembros, sino por las generaciones pasadas que tras el paso del tiempo han mantenido nuestras tradiciones y nuestra cultura, año tras año.

El año pasado contamos con la presencia de Caridad de Santiago, técnica de la Dirección de Patrimonio, actualmente jubilada. Siendo este su último informe en su vida profesional.

No podemos olvidar a Manuel Muñoz Zielinski, fotógrafo, etnógrafo y escritor.

Ambos realizaron un minucioso y gran trabajo en el informe presentado.

Esta hermandad y creemos que podemos decir en nombre de este municipio, que le agradecemos su gran trabajo realizado.

El viernes veinte de enero del año pasado se inauguró una exposición fotográfica en el salón parroquial. Siendo Damián Guirao el autor de las instantáneas que se expusieron sobre esta fiesta .

Todos los actos realizados fueron de gran esplendor, la hoguera, la subasta, la procesión, sin olvidar el baile de ánimas o llamado

también del inocente. Donde a Francisca le fue reconocida su labor por su apoyo y colaboración en estas fiestas.

Un acto emotivo y con gran afluencia de asistentes y participación, recordando a esos años pasados de gran esplendor.

En las reuniones mantenidas con el concejal Antonio José Espín, se acordó de recuperar y fomentar el baile autóctono de estas fiestas y crear una escuela de baile. Tras las conversaciones con Antonia Ruiz Fernández, parece que este tren llegará lejos. Contamos con la participación de todos. Recordar las fiestas de San Antón son nuestras fiestas, tus fiestas. Y los éxitos son por la colaboración y participación del pueblo.

Contamos contigo.

ASOC. HERMANDAD DE SAN ANTON  
**El secretario**



## **La junta directiva**

Presidente:

Marcos Espín Espín.

Vicepresidente:

Juan Espín Espín.

Tesorero:

Antonio Gea Ruiz.

Secretario:

Lázaro Pérez Béjar.

Vocales:

José González Sánchez

Ginés Sánchez Espín

Juan Valera García

Cristóbal González

Mateo López González



## ARTE RELIGIOSO EN OLOT



Nace en Olot la imaginería de religiosa sobre 1880 de la mano de Joaquín Vaireda y Josep Berga que en aquellos momentos dirigían la Escuela Publica de Dibujo y de sus inquietudes en sus viajes a Francia, traían figuras de yeso para decorarlas en Olot aprovechando el gran numero de jóvenes pintores indianos salidos de la Escuela de dibujo gestaron la industria de figuras religiosas. Primero ya fabricando figuras en yeso y posteriormente en pasta -madera que le daban más dureza y calidad- así como la posibilidad de hacer tallas más grandes para la venta a Iglesias y familia adineradas.

El decreto de 1887 eclesiástico, permite a este producto poder bendecirlo y posteriormente popularizarlo aun más, siendo mayor su demanda.

A principio del siglo XX ya se crean nuevos talleres hasta un total de 40 en un periodo de 25-30 años donde los tallistas anónimos fabricaron figuras seriadas. Así como talleres auxiliares se especializaron en fabricación de cabezas, bustos y alhajas religiosas, para la ornamentación de las figuras religiosas que darían a esta comarca un gran esplendor.

La republica y la guerra civil dan un varapalo a esta industria, pero tras estas el esplendor vuelve a florecer con la necesidad en todo el territorio español de comprar figuras religiosas tras la destrucción de ellas en todos los pueblos de España, a precios muy económicos en un país pobre y semidestruido por la guerra y la hambruna.

Nace la figura del marchante, vendedor que viajaba toda España ofreciendo sus productos religiosos a los que le ponía el propio vendedor la firma de autor, al carecer estas de autoría debido posiblemente a que los tallistas y escultores no querían firmar sus obras en su día por miedo a represarías políticas y culturales, y porque a los propios talleres les suponía un abaratamiento a la hora de seriar figuras y no tener responsabilidad legal de las mismas.

Del esplendor en los años 40 al 80, a la decadencia en los años venideros por la bonanza económica en la que se van encargando figuras talladas originales a escultores actuales con tallas de mas prestigio y calidad artística.

Nuestro homenaje a cuantos hicieron realidad esta industria considerada sin alma pero a la que sus imágenes llenaron de nuevo los pueblos de España, que dieron su original alma y devoción, y mantuvo sus tradiciones, sentimientos, folclore y leyendas populares mas aya de lo humano acercándolo a lo Divino.

**PORTI**

# **PROGRAMA**

## **SAN ANTONIO ABAD Y ANIMAS**

**30 de Diciembre 2023**

*A las 9'30 de la mañana:*

### **CANTO DE LAS ÁNIMAS**

En la puerta de la iglesia se comenzará a cantar y posteriormente el recorrido por las calles del pueblo, por la cuadrilla de animeros de nuestro pueblo, con el canto o rezo según se de la situación. A las dos se descansará hasta la tres y media, que continuará para terminar el recorrido también en la Plaza de la Paz justo enfrente de la puerta de la iglesia, donde todos los componentes animeros y junta directiva, así como aquellas personas que los acompañan, depositan un euro y seguidamente se canta La Confesión.

## **Sábado 20 de Enero 2024**

*A las 4,30 de la tarde:*

### **PASACALLES**

La banda de música comenzará el recorrido por las calles del pueblo en honor a nuestro Santo Patrón San Antonio Abad. Y la junta directiva repartirá los programas de fiestas, acompañadas por la tirada de cohetes.

*A las 8 de la tarde aproximadamente.*

### **GRAN HOGUERA DE LEÑA**

Como es de costumbre sobre esa hora apróximadamente y dependiendo de las propiedades de la leña se dará fuego a la hoguera y esperaremos que las brasas estén en su punto para poder asar la carne de los cerdos que se repartirá en PORCIONES INDIVIDUALES; la junta así quiere dar un mejor servicio, no faltará un buen vino de nuestra tierra y los panes para poder ser degustados y saboreados haciéndonos entrar en calor por mas frío que haga en "la cañá".

Contaremos con el arte de la improvisación, con los troveros: Pedro López (el Cardoso), Francisco Javier Nicolás (el Floristero), Pedro López Gregorio (el Cardoso II), Rubén Hernández (el Molinero), guitarrista Tomás García (el nieto de la Tomasa). Grandes figuras del trovo murciano. Pertenecientes a la ASOCIACION TROVERA EL REPUNTIN Y EL PATIÑERO. LOS TROVEROS DE LA HUERTA DE MURCIA. Acto dedicado al mayordomo y compañero nuestro JUAN VALERA GARCIA.

## ***Domingo, día 21 de Enero 2024***

***A las 11 de la mañana:***

### **MISA SOLEMNE**

Oficiada por D. Julián Marín Torrecilla. Y acompañada por nuestro coro con una Misa Huertana.

Posteriormente se repartirán los rollos de San Antón, que han sido bendecidos en la celebración de la misa.

***A las 12 de la mañana:***

### **GRAN SUBASTA**

Con las dádivas realizadas. Productos su gran mayoría caseros de exquisito paladar y elaborados con mucho esmero y amor para dicho evento. Subasta universal y única.

Productos diversos y variados, que cualquiera puede adquirir si su puja es la última y al oír "a la de tres".

Será Marcos Espín Espín, Cristóbal Gea Valera, Juan Valera García, Ginés Sánchez Espín y Antonio Gea Ruiz, como mínimo serán las voces encargadas para ello, acompañadas con EL INOCENTE.

***A las 4 de la tarde:***

### **GRAN TRACA INFANTIL**

En el sitio de costumbre, para los niños y su disfrute de lo lindo, tendrá lugar esta traca con bombardeo de caramelos.

***A las 4'15 de la tarde:***

## **GRAN BAILE DE ÁNIMAS CON EL INOCENTE**

El Inocente es el personaje de este acto. Desde hace siglos se realiza este acontecimiento, nuestros abuelos lo celebraban, nuestros padres y también nosotros. Ginés "El Goloso" el INOCENTE será el encargado de dirigir el baile a la voz de ÁNIMAS.

***A las 6,30 de la tarde:***

## **SOLEMNE PROCESION DE NUESTRO PATRON SAN ANTONIO ABAD**

La imagen realizará su recorrido por las calles de costumbre, (al final de la calle Carril) tendrá lugar la bendición de animales por nuestro Cura Párroco D. Julián Marín Torrecilla.

Seguidamente gran castillo de fuegos artificiales con la presencia del Santo como anfitrión. Y posteriormente continuando con la procesión se le llevará a la Iglesia.

Como viene siendo habitual desde hace algunos años, esta ASOC HERMANDAD DE SAN ANTON, realizará un reconocimiento a aquellas personas que colaboran o tienen relación con la festividad de San Antón.

Este año el reconocimiento recae sobre nuestro compañero **Juan Valera**, que es desde hace muchos años mayordomo y también fundador de esta asociación.

**MUCHAS GRACIAS JUAN** por tu gran colaboración y mantenimiento a estas fiestas.

